
公益財団法人 埼玉県産業振興公社公益財団法人 埼玉県産業振興公社

特 集
中小自動車部品サプライヤーの環境対応
インタビュー
カーボンの魅力をもっと身近に 
株式会社ＵＣＨＩＤＡ

アクセス埼玉
中小企業の未来を創造する信頼のパートナー

A C C E S S  S A I T A M A
2024.November

No.332

11

株式会社ＵＣＨＩＤＡの株式会社ＵＣＨＩＤＡの
( 左 ) 落合隼平取締役と内田敏一社長( 左 ) 落合隼平取締役と内田敏一社長



2024.11　No.332Contents

は

広告

株式会社ＵＣＨＩＤＡ株式会社ＵＣＨＩＤＡ

今月の表紙

特集	 	1
　中小自動車部品サプライヤーの環境対応
特集見たらプラスワン！	 	7
　次世代モビリティセンター埼玉をご利用ください
インタビュー	 	8
　株式会社ＵＣＨＩＤＡ　取締役・センター長 新事業推進室室長　落合 隼平 氏
　カーボンの魅力をもっと身近に 
わが社のワンポイントＰＲ	公社会員紹介	 10
　(株)東京正直屋　コミー(株)　(株)ウッディーコイケ 
　(有)カブトギ工業　(株)ＭＰＳ　ウメダユニバーサルトレード(株)
企業紹介	 12
　ニッシン・パーテクチュアル(株)（春日部市）
改めて振り返るデジタル技術	 13
　第８回　インターネットを支える技術　ローカルネットワーク編
改善っておもしろい！	 14
　第８回　網の上にも3年
サーキュラーエコノミー便り	 15
　サーキュラーエコノミー：やれることは今すぐにでも始めませんか
企業と法律Ｑ＆Ａ	 16
　下請法違反の実例
埼玉県よろず支援拠点	 17
　小型Ｍ＆Ａの進め方とセカンド・オピニオンの活用について
information	 18
　 ○会員優待セミナー　○埼玉×東京　サーキュラーエコノミーセミナー＆交流会　○海外マーケティングセミナー　
　○女性によるビジネスプランコンテスト「SAITAMA Smile Womenピッチ2024」ファイナルピッチ
創業者紹介　埼玉で起業した人・ひと・ヒト	 19
　寅二郎ワークス(株)　秋重 賢二さん
埼玉の造り手	 20
　Vol. 38　清水酒造(株)



1

特 集

２．完成車企業、大手自動車部品サプライヤー
の環境対応
　では具体的に、完成車企業や自動車部品企業は
環境対応に向けてどのように取り組んでいるので
しょうか。ここでは、トヨタ自動車（トヨタ）と
そのグループ企業、アイシンの取り組みを中心に
紹介しましょう。

①トヨタ自動車のカーボンニュートラル対応：
「トヨタ環境チャレンジ2050」
　トヨタは2015年、「トヨタ環境チャレンジ2050」
を発表しています。ここでは2050年に向けて成し
遂げるべき六つの環境チャレンジとして「a. 新
車ＣＯ₂ゼロチャレンジ」「b. ライフサイクルＣ
Ｏ₂ゼロチャレンジ」「c. 工場ＣＯ₂ゼロチャレン
ジ」「d. 水環境インパクト最小化チャレンジ」「e. 
循環型社会・システム構築チャレンジ」「f. 人と
自然が共生する未来づくりへのチャレンジ」が掲
げられています。

中小自動車部品サプライヤーの環境対応中小自動車部品サプライヤーの環境対応

名城大学 経済学部 産業社会学科 准教授名城大学 経済学部 産業社会学科 准教授
（一般財団法人機械振興協会 経済研究所 特任研究員）　（一般財団法人機械振興協会 経済研究所 特任研究員）　

太田 志乃太田 志乃

１．脱炭素を巡る環境規制
　周知の通り、脱炭素を巡る環境規制は企業活動
に大きな影響を及ぼしています。例えばＥＵ（欧
州連合）では、環境対策がさほど厳しくはない国
からの輸入に課税する「炭素国境調整措置（国境
炭素税）」を2026年から導入することを表明してい
ますし、フランス政府も製造業のグリーン化戦略
の一環として、ＥＶ製造・輸出時のＣＯ₂排出量の
総量をベースに「環境スコア」を算定、補助金支
給は一定のスコアをクリアした電気自動車（ＥＶ）
のみに限定すると発表しました。このような各国
地域が掲げる環境規制の動きに向けて、企業には
早急の対応が求められているのです。対応可否に
よっては、自社の競争力に大きく響くからです。
　これらの制度適合に向けては、本稿が注目する
自動車産業も当然のように関係してきます。自動
車のサプライチェーンを考えれば、川上（素形材、
部品）から川下（完成車企業）にまでＣＯ₂排出が
関わってくるのは当然のことだからです。
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　このうち、完成車企業による取り組みとして注
目されるのは、「a. 新車ＣＯ₂ゼロチャレンジ」で
しょう。トヨタはここで、クルマ１台当たりの平
均ＣＯ₂排出量目標値を「2050年までに2010年比
で90％削減」と掲げています。そのために従来エン
ジン車の技術開発をはじめ、ハイブリッド車（Ｈ
Ｖ）、プラグインハイブリッド車（ＰＨＶ）、燃料
電池自動車（ＦＣＶ）、ＥＶといった電動車の技術
進化と普及促進を拡大させているといえます。電
動車両は2030年にグローバル販売台数550万台以
上を、そのうちＦＣＶ、ＥＶの販売台数計100万台
以上が目標値として示されています。
　さらには電動車普及に向けた取り組みの一環と
して、モーター、ＰＣＵ（Power Control Unit）、
システム制御などの車両電動化関連の技術につい
て、トヨタが保有している特許実施権を無償提供
するとも表明しています。自社が生産・販売する
車両のみならず、他社が担う車両も含めてグロー
バルでの電動車の開発および市場投入が拡大する
ことにより、全体としてのＣＯ₂排出量削減による
地球温暖化抑制に貢献したいとするのが、トヨタ
の環境対策の大きな軸になっていると筆者は考え
ます。

②生産現場におけるＣＯ₂削減に向けた取り組み
　上述のトヨタの目標値は、あくまでも環境に優

しい「製品」に注目したものです。一方で、多く
の企業に急務とされているのは、生産現場での取
り組みでしょう。この取り組みはトヨタの「c. 工
場ＣＯ₂ゼロチャレンジ」にも示されています。上
述チャレンジが発表された2015年時、同社は2030
年における工場ＣＯ₂排出量▲35%以上（2013年比）
を目指すとしていましたが、21年６月には、35年
までにグローバル全工場でのカーボンニュートラ
ル（温室効果ガスの排出量と吸収量を均衡させ、
温室効果ガスの排出を全体としてゼロにする）を
達成すると表明しました。各国の環境規制に関す
る動きを踏まえ、目標値を前倒ししたのです

※

。
　この目標値に向けてトヨタが展開しているのは、
ＣＯ₂排出量を「再エネ＋水素利用」によって削減
すること、そして「革新技術＋日常改善」で削減
していく体制です。
　ここで参考になるテーマが「革新技術＋日常改
善」です。再エネ設備の導入のようにコストをか
けるのではなく、日々の生産現場で行う改善活動
なども含めたＣＯ₂排出削減に向けた取り組みです。
　「トヨタ環境チャレンジ2050」によれば、ここ
での革新技術とは「シンプル・スリム・コンパク
ト化」を意味します。つくりかたの見直しや工程
短縮、集約化を進めることにより、ラインのムダ
を省くことが意識されています。なお、これらの
取り組みについて、トヨタは脱炭素に向けた取り

図表１ トヨタの CO₂ ゼロにむけた取り組み計画

※「Toyota’s Views on Climate Public Policies 2021」p.5 参照。

2035年

資料：「トヨタ環境チャレンジ 2050」p.2 に、修正加筆（排出量ゼロ目標年を変更）。
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３．自動車サプライヤーの環境対応：現場の
取り組みを中心に
　では、具体的にどのように中小企業も含めた環
境対応が進められているのでしょう。このテーマ
に関し、筆者は企業へのインタビュー調査を中心
に実例を集めています。先に現況を端的に示すと、
「日本の中小自動車サプライヤーの環境対応はス
タート時点に立ったところ」です。当然ですが大
企業（先のトヨタ）のように、大きな目標を掲げ
る企業はやはり少ないのですが、親企業からの指
導を経て取り組みに着手し始めた、もしくは環境
対応そのものを意識し始めた企業が多いイメージ
を抱いています。
　ただし、ゼロから何らかしらの対策を練るとい
う動きではなく、従来の取り組みをより加速・強
化する取り組みが多い、ひいては従来の日本自動
車産業の強みが発揮されている取り組みが多いと
筆者は考えます。

①取引先とともに進める環境対応
　その一例として、Tier １企業がTier ２企業のカ
ーボンニュートラル対策を支援する好例を紹介し
ましょう。
　エイベックス株式会社は、愛知県名古屋市に本
社を、三重県桑名市に生産拠点を設ける中小企業
です（設立1953年、資本金1,000万円、従業員数499
名（2024年５月現在））。主要製品はオートマチッ
クトランスミッション部品で、主要取引先にアイ
シン、ジェイテクトといった企業が名を連ねます。
同社は生産性向上に向けた取り組みや、事業戦略
設定などでも注目される中小企業ですので、新聞
記事等でご存知の読者もおられるでしょう。ここ

組みの「３本柱」という表現を用いています（図
表２）。現場、設備、インフラの三つの柱が連携し
た改善を意味し、日常改善ではこれら三つの柱が
一体となって改善の提案と実行が進められている
のです。

③サプライヤーと一体となったカーボンニュート
ラルに向けた取り組み
　トヨタは上記の取り組み「革新技術＋日常改善」
を進化させる形で、新設工場でのＣＯ₂排出削減も
進めています。そしてこれらの取り組みに加え、
グローバルＣＯ₂排出量の削減に向けては同社や
海外子会社、国内連結会社だけではなく、サプラ
イヤーも含めた削減の取り組みを必須としていま
す。2021年の新聞報道によれば、トヨタは直接取
引する世界の主要部品メーカーに対し、同年のＣ
Ｏ₂排出量を前年比３％減らすよう求めたとのこ
とです

※

。
　この取り組みの中でトヨタがサプライヤーと進
めているのは、車両設計の段階からTier １企業
と相談し、設計構造の変更による加工時のエネル
ギー削減や、低ＣＯ₂材料、再生材採用を検討する
といった取り組みです。ちなみに厳しい環境規制
を敷いている欧州では、廃車から部品を取り外し
てリサイクルすることを、そしてそのために自動
車設計そのものを取り外ししやすい仕様にするよ
う求めています。このような動向を踏まえると、
自動車産業における環境規制対応はやはり、完成
車企業のみによるものではなく、Tier １、Tier ２、
Tier３企業と連なる企業群全体に課せられている
ものといえます。言わずもがな、企業規模問わず、
対応が急務となっているのです。

モノづくり革新 静電気を用い、車体に塗装を付着させる工程づくり（塗装工程でCO₂ 排出量 36%減）

日常改善 「からくり」による省エネ事例などをグループ、サプライヤーと共有

再生エネ・水素の活用 水素使用料を 2030 年頃に 22倍の 5,500㌧に拡大
自社敷地内外で再生エネルギー発電所を導入

図表２　トヨタの脱炭素に向けた取り組みの「３本柱」

資料：「日本経済新聞」2023 年 10 月 17 日付記事を参照の上、加筆作成。

資料：「トヨタ環境チャレンジ 2050」p.2 に、修正加筆（排出量ゼロ目標年を変更）。
※「日本経済新聞」2021 年６月２日付参照。
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で紹介するのは、同社が親企業であるアイシンの
支援を受けて、カーボンニュートラルに向けた取
り組みに着手した例です。
　まず取引先のアイシンですが、同社はScope別に
生産面におけるＣＯ₂削減取り組みを整理してい
ます（図表３）。Scopeとは、サプライチェーンを
通じた排出を捉える分類方法で、モノがつくられ
て廃棄されるまでのサプライチェーン上で「Scope
１」「Scope ２」「Scope ３」に分類されます。この
分類上では、自社が直接排出するＣＯ₂などの温室
効果ガス（ＧＨＧ）を「Scope １」、自社が間接排
出するＧＨＧを「Scope２」、そしてサプライチェ
ーン上で発生する自社以外のＧＨＧ排出が「Scope
３」として区分されます。この「Scope ３」には、
原材料仕入れや販売後に排出されるＧＨＧも含ま
れるため、アイシンは仕入先であるエイベックス
のそれも重視しなければなりません。事実、アイ
シンへのインタビュー調査では、カーボンニュー
トラル実現に向けた生産面での展開は「仕入れ先
を含めた工程数でやらないと効果がない」と表現
されたほど、仕入先のモノづくりも肝要なのです。
　そこでアイシンが取り組んだのが、仕入先のカ
ーボンニュートラル取り組み支援です。ここでは、
アイシンの生産技術や物流など各分野の担当者が
仕入先を訪れ、ＧＨＧ排出量の把握や削減を支え
ています（アイシンはこの活動において、主な仕

入先20数社を支援し、さらに広げていく計画とさ
れています）。アイシンは取り組みの一環として
2023年９月、本社拠点にＣＯ₂削減の好事例などを
紹介する常設スペース「カーボンニュートラル教
育道場」を設け、仕入先も気軽に訪れることがで
きるような場を設置したり、カーボンニュートラ
ルの基本を学ぶ場「ＣＮベースキャンプ」、学んだ
ことを実践し成果につなげる「ＣＮ活動支援」の
場を用意したりといったように、仕入先とともに
活動する姿勢を示しています。
　ところでなぜ、アイシンが仕入先も含めた取り
組みに積極的なのでしょうか。同社ウェブサイト
によれば、同グループが直接取引しているTier １
層企業は、国内外部品サプライヤーで2,827社（原
材料その他を含めると4,673社）に上ります。グル
ープのサプライチェーン全体におけるＣＯ₂の排
出量でみれば、自社生産に伴う排出量が約15％、
それに対して取引先が約75％と５倍近くを占めま
す。そのため、アイシングループが、ゼロエミッ
ション達成を視野に入れるとすると、仕入先企業
の協力が必須になるのです。そのため、アイシン
のカーボンニュートラルは仕入先も含めた工程数
での取り組みが必要となるのです。
　そこで支援先の一つとして挙がったのが、上述
のエイベックスです。エイベックスはアイシンの
支援を受けて、「切削設備の動力源として用いるコ

資料：「アイシンの早わかりカーボンニュートラル」2023 年３月版、p.18 ～ 23、「日本経済新聞」2023 年９月８日付中部版記事より作成

対象 概要 取り組み内容

Scope １（自社）超 eco 設備の開発・導入によるCO₂ 削減 ・動力源・熱源の半減、ダウンサイズなどによる超 eco 設備の開発・導入
・IoT の駆使や無人化などの工法革新

Scope １（自社）溶解炉のCO₂ 削減に向けた活動 ・2025 年以降、液化天然ガスの出力制御と電気による加熱で２段階構えの溶解炉を
一段化し、最終的には水素・CN燃料活用でCO₂ 削減を推進する

Scope １（自社）CO₂ 回収と水素の活用による再資源化
・CO₂ と水素から「メタン」を生成する活動に着手
・精製されたメタンを再び都市ガスなどの燃料として使用するサイクルを回すことに
より、CO₂ 排出量を削減する

Scope １（自社）次世代型太陽電池の開発、利用 ・製造時のCO₂ 排出量が少ない次世代型太陽電池「ペロブスカイト太陽電池」を開
発中（2030 年に活用予定）

Scope １（自社）CO₂ を固定化、再利用技術の実用化
・製鉄時などの副産物などを特殊溶液に溶かしてCO₂ と反応させることで炭酸カル
シウムを効率よくつくる技術を開発
・上の炭酸カルシウムをコンクリートなどに再利用

Scope ２展開 仕入先のCN取り組み支援 ・仕入先CN支援ワーキンググループ活動着手、「カーボンニュートラル教育道場」
の展開

図表３　アイシンの生産面での CO₂ 削減の取り組み
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ンプレッサー（圧縮機）の設定圧力を標準化（不
必要に圧力を高く設定していたことを防ぐことに
より、ＣＯ₂排出量を削減する）」する、「検知器を
用いて、設備などからの気体漏れを把握、防止に
つなげる」といった取り組みに着手しました。こ
れらの取り組みの結果、エイベックスの工場全体
のＣＯ₂排出量を約２％削減につなげる見込みと
されているといいます。アイシンの支援により、
自分たちだけでは気付けないムダをエイベックス
は把握できたという実例です。加えて、この事例
のように、仕入先との取り組みやそこから得られ
た効果に対し、アイシンは他の仕入先にも結果を
共有する方針を採っています。アイシンと仕入先
との取り組みが、より拡充していきながらアイシ
ングループのサプライチェーン全体で、ＣＯ₂削減
取り組みが進められるイメージです。そして大事
な点は、日本の自動車産業に顕著だった「密」な
企業間取引、そこで生まれた信頼性などが基礎と
なり、アイシンとエイベックスのような取り組み
が生まれているのです。このような動きにこそ、
日本の自動車産業の強みが反映していると筆者は
考えます。

②中小企業の強みを生かす環境対応
　読者もご存知のように、カーボンニュートラル
に向けては再生可能エネルギーなど新たなエネル
ギー源の導入や、新設備機械の導入など対応策は
さまざまです。しかし、中小企業にとってこれら
は一般的ではありません。上述のようにコストが
かかるからです。ヒト・モノ・カネが大企業に比
べると不足しがちな中小企業にとって新たな設備
投資、しかも、自社事業に直結するようには見え
ない取り組みに対しての導入は大きな負担です。
そのため、とりわけ規模が小さな中小企業の中に
は、「自社単独での対応は難しい」「ＣＯ₂の排出
削減に向けて具体的にどのように取り組めばよい
か、考える余力がない」企業が多いのも事実です。
　しかし、カーボンニュートラルに向けた取り組

みは先のアイシンとエイベックスとの例にみたよ
うに、必ずしも新規の設備投資に限りません。既
述のように、筆者は多くの中小企業がカーボンニ
ュートラルに向けて何らかしらの取り組みに実は
着手していた（している）と考えるからです。
　もちろん、多くの企業は「Scope」という言葉に
さほど触れたこともなければ、排出量可視化に未
着手でしょう。しかし、国内ものづくり企業の多
くは、例えば電力のムダなど「ムダ」の排除や、
改善活動に取り組んでいます。他にもエネルギー
調達の見直しやつくり方、加工の仕方の見直し、
つくる「モノ」の見直しといった取り組みに着手
している企業も多いでしょう。要は、「カーボンニ
ュートラル対応」として特に意識するものではな
く、企業の生産現場で日常的に行われていること
なのです。
　ここで、もし貴社がモノづくり企業であれば、
思い起こしてください。例えば、ある製品（部品）
を生産するに際し、エネルギー使用量を従前より
も少なくすれば原価低減につながります。この「原
価低減」は常に貴社の取り組みとして念頭に置か
れているのではないでしょうか。見方を変えると、
この「原価低減」活動は、エネルギー使用量を少
なくするという視線に立てばＣＯ₂減少に直結し
ます。
　他にも、工程内の不良低減、設備が停止してい
る時間を少なくする（チョコ停の低減）といった
取り組みも、「原価低減」活動のもと、意識してい
る企業も多いでしょう。チョコ停の原因は、設備
の異常、設備のメンテナンス不足、材料品質のば
らつきなど、さまざまです。これらの発生を防止
するために、生産現場では設備の清掃や定期点検、
定期保全、自主保全を日常的に行います。この一
連の取り組みは、チョコ停の防止→設備停止時間
の削減→エネルギー使用量の減少につながります。
　また、設備が汚い、整備されていないと設備の
停止時間は長くなりがちです。作業者の作業手順、
動作が標準化されておらず、ムリ、ムダ、ムラが

アクセス埼玉 2024.11　特集
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４．サーキュラーエコノミーへの移行
　そして最後に、新たなカーボンニュートラルに
向けた経済モデルにも触れておきましょう。これ
までにみてきたように、国内では大手企業が具体
的目標を定めながら環境対応に急ぐ一方で、多く
の中小企業は従来の現場力を生かした取り組みを
展開しています。
　ただ、カーボンニュートラルを達成するために
はもちろんこの段階にとどまるわけにはいきませ
ん。製品のライフサイクルで考えると、現状は大
量生産・大量消費、そして大量廃棄が前提となっ
ています。この経済モデルはリニアエコノミーと
呼ばれ、直線的な、一直線のという意味を含みま
す。すなわち、資源の採掘から大量生産を経て、
最終的には大量廃棄・埋め立てに至る直線型経済

発生しているようであれば、なおさらです。その
ため企業は、生産現場で標準作業や保全活動、２
Ｓ、５Ｓといったテーマで取り組みます。これら
の日々の活動こそが、省エネやカーボンニュート
ラルの取り組みにつながっているのです。
　実際に、筆者がインタビューした中小企業の多
くは「不良率の低減」に着手しています。不良を
生むことは、良品の生産性にも影響するためです。
そのため、人や機械によるミスを防ぐ必要があり
ますが、カーボンニュートラルの視点に立てば資
源や廃棄物削減へつながり、工程上でのＣＯ₂削減
にもつながります。繰り返しになりますが、これ
までモノづくり企業が日常的に行ってきた取り組
みが、カーボンニュートラル対応に結び付いてい
るのです。
　他にも、親企業からの指導のもと、「ムリ、ムダ、
ムラ」の排除を進めたり、自社独自で「カーボン
ニュートラルモデルライン」資料を作成し、生産
現場の装置別に生産数負荷時間や稼働率、使用電
力などを可視化したりといった取り組みを進めて
いる企業もあります。また、生産現場におけるモ
ノの配置に基準を設け、異常のみえる化を進める
企業もあります。これらの取り組みには、生産現
場の声を聞き、企業でその対応策に迅速に取り組

むことができる中小企業の強みが生かされていま
す。カーボンニュートラル対応と銘打たなくとも、
自社で工夫し、少しでも良品を生み出そうとする
日本企業の強みが生きているのです。
　図表４に「ムダ」の削減に直結した生産活動上
の省エネ取り組みを可視化しました。読者の企業
でも取り組んでいる項目が少なからずあるのでは
ないでしょうか。

モデルです。
　それに対抗するモデルとして昨
今、注目されているのがサーキュラ
ーエコノミーで、経済活動の中で廃
棄物や汚染の発生なく資源やエネル
ギー、製造、利用がループする循環
型経済活動を意味します。このサー
キュラーエコノミーが取りざたされ
る背景には、やはりリニアエコノミ
ーが資源的にも限界を迎えているか
らにほかなりません。一方で企業の
立場からすると、自動車産業のサー
キュラーエコノミーには大きなビジ
ネスチャンスが潜みます。

図表４　「ムダ」の削減に直結した生産活動上の省エネ取り組み

アクセス埼玉 2024.11　特集

資料：株式会社日本能率協会コンサルティング資料「温室効果ガス排出削減対策セ
ミナー2℃目標に向けて～徹底省エネのすすめ方～」に加筆作成。

生産活動上の省エネの取り組み

・製品不良の削減
・時間生産性の向上
・待機時間の短縮
・ロット替え時間の削減

・生産に寄与しない設備・機器の運転停止
・固定化した使用電力の変動化
・過剰能力になっている設備の仕様適正化
・基準使用量そのものの低減
・高効率設備・機器への代替化

・加工条件の見直し・最適化
✔ 加工手順、チップ・工具変更
・工程変更、方法見直し　など

① 生産性の向上

② エネルギー消費量の削減

③ 加工方法・条件の最適化

ムダの削減
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　例えば飲料企業が 100％リサイクルのペットボ
トルの実現に向けた研究開発を進めるのと同様に、
完成車企業の中には、完成車や部品のリマニュフ
ァクチャリング事業を展開する企業もでてきまし
た（図表５）。既述のように、厳しい環境規制を敷
く欧州では、廃車からのリサイクル含め、日本よ
りもサーキュラーエコノミーへの移行に向けて積
極的です。
　以上のような新たな展開も視野に入れ、自社の

ビジネスと「カーボンニュートラル」がどのよう
な関係にあるのか、今一度、見直してみてはいか
がでしょうか。

◇
参考資料：太田志乃（2024）「第７章 中小部品サ
プライヤーへの影響（2）：カーボンニュートラ
ルの観点導入」公益社団法人中小企業研究セン
ター「進化・変容するトヨタ生産方式の新展開に
関する調査研究」

　次世代モビリティセンター埼玉ではＥＶ化・カーボンニュートラル化の進展により大きな影響を
受ける自動車部品サプライヤー（県内中小企業）のＥＶ部品製造や他業種進出などの事業転換、新
分野進出を支援します。お気軽にご相談ください。

特集見たらプラスワン！
次世代モビリティセンター埼玉をご利用ください

https://www.saitama-j.or.jp/jidosha

主なイベント
○ＯＥＭ、大手 Teir1 向け展示商談会開催（年２回）
　県内中小企業の技術をＯＥＭや大手 Teir1 メーカーに紹介します。
　本年度新技術新工法展示商談会　
　　・マレリ株式会社様向け　7月開催済み
　　・日産自動車株式会社様向け　10月開催済み
　来年度以降も開催を予定しています
○カーボンニュートラル支援、ＥＶシフト計画策定支援
　セミナーの開催や専門家派遣による支援を実施中
○改善研究会活動
　ものづくり現場の工程改善やＤＸによる改善活動を支援します。
○冊子「埼玉の技」の発行
　モビリティ会員企業（モビリティ部会）の技術を紹介。展示商談会などで配布します。
　※モビリティ部会：�モビリティ産業や新規参入企業の競争力強化及び技術革新を推進するために、意欲のある企業を中心に構成する

有償の会員組織です。

問合せ先　（公財）埼玉県産業振興公社　次世代モビリティセンター埼玉
　　　　　（さいたま市中央区上落合２－３－２ 新都心ビジネス交流プラザ３階）
　　　　　ＴＥＬ　０４８－７１１－６８７０　　E-Mail　jidosha@saitama-j.or.jp

ホンダ 三菱ケミカルグループや東レと組み、再生プラの強度などを通常品と同等に

日産 仏ルノーと連携し、廃車の EV 部品を再生プラに

トヨタ 30 年時点で日本・欧州で再生素材の採用率を車両重量ベースで 30% 以上に

スバル 30 年までにプラスチック部品の 25% 以上を再生素材に

図表５　クルマに使用される再生プラスチックを巡る動き

出所：「日本経済新聞」2024年８月12日付け

展示商談会の様子

冊子「埼玉の技」

アクセス埼玉 2024.11　特集
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　「複合材料の成形加工技術で世界に貢献する」
同社の落合取締役に話を伺いました。

■貴社の概要について、教えてください。　
落合　1968年、現社長のお父様がマネキンづくり
で創業しました。マネキンはガラス繊維とポリエ
ステル樹脂を混ぜたＦＲＰのものづくりからスタ
ートしました。1980年代は自動車のエアロパーツ
を量産。その後、2000年代はカーボンファイバー
にシフトし、より軽量で、高強度、高剛性、高品質
を目指して、オートクレーブ設備を導入しました。
二輪や四輪、航空機産業に参入するため、航空宇
宙部門のＪＩＳ Ｑ ９１００／ＪＩＳ Ｑ ９００
１を認証取得して、航空宇宙、防衛関係を増やし
てきました。炭素繊維に樹脂を混ぜた炭素繊維強
化プラスチック（ＣＦＲＰ）成形で、世界のさまざ
まな分野で製品の軽量化に貢献しています。ＣＦ
ＲＰは、金属よりもはるかに「軽くて、強く、なお
かつ錆

さ

びない」のが特徴です。バイクのレース部
品や航空宇宙、防衛、自動車などに使われていま
す。

■落合さんの経歴について
落合　父親の建築工事の手伝いをしていました。
もともと車のエアロパーツが好きで、当社の求人
に応募し、2002年に入社しました。入社当初から
エアロパーツをカーボン成形加工する部署に配属
となりました。常に新しいことを進めていく、チ
ャレンジしていく社長が頼もしく、現在入社23年
目です。2018年に取締役に就任し、2020年にこれ
までの技術開発室を「新事業推進室」に改め、主
に商品開発をしています。

■自社商品の「B
バ ク ソ ー ル
AKUSOLE」について

落合　2020年のコロナ禍、子どもも自宅に居るし
かない自粛生活でした。当社はこれまで、バイク
やＦ１、航空機などのハイエンド製品をつくって
きました。もっと人の身近に役立つものづくりが
できないかと思い、子どもを見ていました。子ど
もたちを外で走り出してあげたいな。うちの子は
足が遅いので、速くしてあげたいなと思い、大人
用のカーボンインソールはありましたが、子ども
用がないので、着手しました。

株式会社UCHIDA　取締役・センター長　新事業推進室室長　落
お ち あ い

合 隼
じゅんぺい

平 氏

所 在 地　入間郡三芳町上富2048-1
代 表 者　代表取締役社長 内田 敏一 氏
事業内容　複合材料成形加工
資 本 金　5,000万円　　従業員数　40名
Ｔ Ｅ Ｌ　049-274-3030
https://uchida-k.co.jp

株式会社ＵＣＨＩＤＡ

「カーボンの魅力をもっと身近にしたい」と話す落合取締役

インタビュー

アクセス埼玉 2024.11　インタビュー



9

　埼玉県立大学との共同開発で、子どもの成長を
阻害しない、カーボンインソールを開発しました。
筋力の使用量が少なくなるので疲労を軽減し、走
行効率を高める効果があることがデータで示され
ています。21センチから28.5センチのサイズ設定
で、大人でも使用できます。
　埼玉県産業技術総合センターのデザイナー支援
事業のフォローアップ支援を利用して、商品のブ
ランディングやパッケージングを行い、商品化し
ました。テストマーケティングとして、商品購入
型のクラウドファンディングを行い、一般販売し
ました。現在はネットショップで購入できます。

■今後の展開・抱負は
落合　製品を成形するための型は、３Ｄプリンタ
ーでつくっています。商品を増やすよりも、現場
の課題と時代要請を掛け合わせて、新事業をつく
ろうとしています。現場の型に関する課題や困り
事が多いので、「３Ｄプリンターで型をつくってオ
ートクレーブ成形で使える型」を国内で初めて開
発しました。型を商品化すると、同業他社の会社

がお客様になり得ますので、これをＰＲしていき
たい。安く、納期も短く、メリットだらけです。
　社長は「チャレンジしたことがないことにチャ
レンジして、会社に新しい価値をつけたい」とい
う思いです。新しい技術で課題を解決できたら時
代にも合うし、企業価値も上がります。「みんな
で企画する」という組織風土になっています。「社
長が決めたことについてこい」という時代では、
もうありません。みんなで考える時代です。
　2030年に向けて「私たち個性豊かな仲間と、複
合材料の技術革新を起こし、陸・海・空、そして宇
宙へ、世界に感動の輪を広げる」が当社のパーパ
ス（存在意義）です。実現するために、新事業推進
室は技術革新のコアを担い、グローバル展開を踏
まえた技術開発をしていきます。人の作業をロボ
ット化、機械化していきます。サステナブル経営
とサーキュラーエコノミー、カーボンニュートラ
ルを実現して、働きやすい会社をつくることが一
番のテーマです。そして、みんなでワクワクしな
がらものづくりしていこうというのが社長の思い
です。「とにかく、楽しめっ！」です。

カーボンの魅力をもっと身近に

Ｂ
Ａ
Ｋ
Ｕ
Ｓ
Ｏ
Ｌ
Ｅ

３
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に
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品
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わが社の 公社会員紹介ワンポイントＰＲ

株式会社ウッディーコイケ http://www.woody-koike.co.jp

秩父市下影森 181
TEL　0494-22-2821
資本金　6,000 万円
従業員数　155 名
■事業内容
　○山林立木の育成・伐採
　○木材製材
　○在来工法プレカット
　〇金物工法プレカット
　○ログハウス建築
　○ 観光地や登山道の標識、

看板の設置

創業明治44年「これからもずっと木のぬくもりを伝えていきたい」

コミー株式会社

川口市並木 1-5-13 
TEL　048-250-5311 
資本金　2,000 万円
従業員数　37名
■事業内容
　ミラーの企画・製造・販売

安全、防犯、サービス、効率アップ、衝突防止にコミーミラー
https://www.komy.jp

■身近なコンビニから航空機まで、安
全、防犯、サービス、効率アップ、衝
突防止に役立つミラーの企画、製造、
販売を行う会社です。航空機の手荷物
入れ用ミラーは乗客の方の忘れ物を防
止するため、また客室乗務員が忘れ
物や不審物などがないか素早くチェ
ックするために設置され、世界のエ
アライン100社以上に採用されていま
す。売り上げの拡大よりも“出会いの
喜び”“創造の喜び”“信頼の喜び”を味わ
える仕事を大切にしています。

■明治44年創業。110年以上の歴史を
持ちながらも常にチャレンジを続ける、
育林、伐採、製材のプロフェッショナ
ル集団です。強みは大きく二つです。
一つは、大手ハウスメーカーの期待に
長年応えてきたモノづくりにおける品
質の高さを実現していること。そして
もう一つは、自社で工場を持ち、植林・
育林から伐採、製材、木材加工（プレ
カット）までトータルに手掛けている
ことです。今後も木材の良さを生かし
た提案をしながら社会に貢献します。

株式会社東京正直屋 https://shojikiya.co.jp

東京都文京区千石 4-29-12
TEL　 03-5805-1171
資本金　5,000 万円
従業員数　300 名
■事業内容
　○ケータリング事業
　○冷凍食品事業
　○購買物流事業
　○通信販売事業
　○外食事業
　○給食受託事業

創業100年、食の伝統と安心・安全を未来に向けて守り続ける
■正直屋グループは、大正13年、関東
大震災の復興に努める人々のお役に立
つ働きをしたいという創業者の強い思
いから始まりました。以来、「お客様
第一主義」を大切に、地域に密着した
ケータリング事業やイベント・パーテ
ィー事業、高品質な冷凍食品事業、通
信販売事業、外食事業、給食受託事業
など幅広く展開しています。お客様の
笑顔と満足を最優先に、食文化の伝統
と安心・安全を守りながら、常に最高
のおもてなしをご提供しています。

アクセス埼玉 2024.11　公社会員紹介

手荷物入れの忘れ物防止に

通路の衝突防止に

工場の安全確認に
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株式会社ＭPS

有限会社カブトギ工業 https://www.kabutogi-filter.com

久喜市南栗橋 2-3-10
TEL　050-3690-8337
資本金　950 万円
従業員数　8名
■事業内容
　○ 医薬・飲料・化粧品向

けサニタリー製品の設
計製造、溶接・研磨加工、
販売

　○ 半導体向け配管材の溶
接・研磨加工

　○ 自動化装置の受託設計
製造

加須市久下 1668-1
TEL　0480-67-0682
資本金　1,000 万円
従業員数　20名
■事業内容
　○ 冷媒ガス流路用金網フィ

ルターの製造
　○冷暖房機用部品の製造
　○オイルフィルターの製造
　○ 各種金属プレス加工部品

の製造
　○ 自動車用オイルフィルタ

ーの製造

溶接・研磨加工、自動化装置のことならお任せください

金網フィルター製造のプロフェッショナル

■少数精鋭の職人が培ってきた高品質
の研磨を中核として、関連技術や社内
外ネットワークを結集し最高の品質で
お応えしています。自動化装置との融
合を推進し持続可能な技術力の伝承を
実現しています。溶接部分のビードカ
ットをはじめ、内外面をサテン仕上げ
や鏡面仕上げなどに加工できます。ま
た、研磨工程の自動化や機械化と職人
の技術を融合することで、高品質のも
のづくりを提供しています。お気軽に
お問い合わせください。

■創業以来、産業用フィルターの専門
メーカーとして高品質なフィルターの
開発・製造に注力し、幅広い業界に製
品を提供してきました。特に、空気や
液体の浄化に優れたフィルターは、工
場の効率化や環境保全に貢献していま
す。顧客のニーズに応じたカスタマイ
ズにも対応し、柔軟で迅速なサービ
スを提供しています。今後はＩＳＯ
９００１取得に向けて準備しています。

アクセス埼玉 2024.11　公社会員紹介

ウメダユニバーサルトレード株式会社 http://www.gr-n.co.jp

上尾市中妻2-17-1
TEL　048-770-1511
資本金　500万円
従業員数　20名
■事業内容
　○�印字装置用消耗品（ト
ナーインクカートリッ
ジ等）のリサイクル事
業

　○�印字装置用消耗品の加
工・生産�

　○�その他印字装置関連用
商品の仕入れ、販売

印字装置用消耗品製造のスペシャリスト
■全国から使用済みのカートリッジを
回収してリサイクルしています。再生
トナーのリーディングカンパニーであ
るエネックス株式会社の製造部門とし
て、リサイクルトナー・リサイクルカ
ートリッジの高品質化と省エネ化、さ
らには低価格化に取り組んでいます。
ＳＤＧｓを実践して、お客様にご満足
いただける製品とサービスを提供しま
す。これまで培ってきた知見を生かし、
お客様のご要望にお応えします。
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生成ＡＩの活用について講師を務める中村社長

型彫り放電加工機と電極

ニ
ッ
シ
ン
・
パ
ー
テ
ク
チ
ュ
ア
ル
株
式
会
社

企業紹介 

■多種多様な設備を保有しあらゆる加工に対応！
　旋盤では汎用、ＮＣ、複合。フライス系でも汎
用、３軸マシニング、５軸マシニング。研磨は平
面、円筒、内面。放電は細

ほそあな

孔、ワイヤー、型彫り
など、ありとあらゆる要素技術を保持しており、
さまざまな加工ニーズへの対応が可能です。

■驚
きょうがく

愕のフェムト秒レーザー微細加工！
　日本国内でも数少ない５軸フェムト秒レーザー
加工機を保有し、あらゆる素材への微細加工を行
っています。他社では難しい微細加工も対応可能
です。

企業から一言
　2023年から生成ＡＩ活用支援事業を始めまし
た。人材不足の中で中小企業が乗り越えるため
には、生成ＡＩの活用は重要です。社内での生
成ＡＩ活用人材育成を私どもがお手伝いさせて
いただきます。ぜひご活用ください。

所 在 地　春日部市南栄町 12-20
代 表 者　代表取締役社長　中村�稔�氏
事業内容　�金型製造、フェムト秒レーザー微細加工

生成ＡＩ活用支援事業

資本金　3,000 万円　　� 従業員数　24名
ＴＥＬ　048-754-6511　� 創業　1973 年
https://pertechtual.co.jp
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改めて振り返るデジタル技術

株式会社ワンズ・ワン　代表取締役　古澤 登志美
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ＬＡＮ内で管理されるＩＰアドレス
　一般的にＬＡＮ内で利用されるＩＰアドレスは、

「192.168」で始まり、最初の三つの数値がそのＬＡ
Ｎ内の共通のアドレスとして使われていることが多
いものです。例えばＬＡＮ内の機器に「192.168.10.5」
というアドレスが割り当てられている場合、同一の
ＬＡＮの中にある他の機器にも「192.168.10」で始
まるアドレスが割り当てられ、最後の一つがそれぞ
れ固有の数値になります。
　Windows11の場合、「設定」→「ネットワークとイ
ンターネット」→「プロパティ」を開くと、その機

　ビジネスにも生活にも欠かせないインターネット
ですが、その利用には当然ながらさまざまな技術が
使われています。今号では、その中でもＩＰアドレ
スと呼ばれる技術について、特に身近なネットワー
クであるＬＡＮの中での使われ方をご紹介します。
ＩＰアドレスとは
　ネットワーク上の機器が相互に情報をやりとりす
るためには、正しい相手に情報を届けるため、お互
いを識別する名前を呼び合う必要があります。その
名前を「ＩＰアドレス」と呼びます。ＩＰアドレス
は0～255までの値を「.」で区切りながら四つ並べて
使用します。この形式を「IPv4」と呼び、他にもっ
と多くの機器を管理できる「IPv6」もあります。ま
たＬＡＮ内で使われるローカルアドレスと、インタ
ーネット上で使われるグローバルアドレスがありま
すが、ここでは最も身近なIPv4形式のローカルアド
レスについて、ご紹介します。

器が現在使用しているＩＰアドレスを確認できます。
ＤＨＣＰとは
　では、この「ＩＰアドレス＝ネットワーク上の名
前」は誰が付けるのでしょう？　小規模なＬＡＮの
場合、ＤＨＣＰサーバー機能を持つルーターがその
役割を担っていることが多いです。
　ＤＨＣＰサーバーとは、ネットワーク上のＩＰア
ドレスを管理するための機能です。ネットワーク上
の機器に、ルールにのっとった名前を付けます。名
前を付けられる機器側で、「ＤＨＣＰ自動（有効）」
という設定をしている場合、物理的にネットワーク
に接続すると自動的に名前を受け取り、相互に情報
のやりとりができる状態になります。ＤＨＣＰサー
バーに割り当てられたＩＰアドレスは、限りあるア
ドレスを有効利用します。長時間ネットワークに接
続しない場合は、別の機器に割り当てられることに
なっており、原則としてネットワークに接続するた
びに変更される仕組みになっています。機器によっ
てはＩＰアドレスか変わってしまうと快適な利用に
支障を来すものもあります。その場合はプロファイ
ルの設定を「ＤＨＣＰ手動（無効）」にした上で、ユ
ーザーがルールにのっとったＩＰアドレスを手動で
割り振ることも可能です。
まとめ
　ＩＰアドレスについての知識があると、ネットワ
ークトラブルなどの際、その原因を把握し解決する
場合に役立ちます。ぜひ一度、ご自身のネットワー
クのＩＰアドレスを確認してみてください。
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　前回はライバル企業の商品カタログを見て、新商
品を開発した話をしました。今回はそれとはまた違
う切り口で、現場で新商品が開発された事例をご紹
介します。新商品開発は専門家の仕事と思われてい
るかもしれませんが、実は現場改善からもたくさん
生まれているのです。
　Ｋ社は非常にきめ細かい精密な金網を製造する会
社です。その用途は、例えば食品会社で使われる洗
浄用コンベヤーです。野菜などの材料をその網を使
ったコンベヤーの上に載せて運び、上から洗浄液を
シャワーのようにかけて洗うための、きめの細かい
精密な網を製造しています。
　そういう精密なコンベヤーは、以前は海外メーカ
ーの独壇場であったのですが、それらの外国製コン
ベヤーは非常に故障が多く、使い勝手も悪かったそ
うです。しかし、Ｋ社の得意分野である精密な金網
の技術を生かして開発したコンベヤーは、故障が少
なく価格も手頃であったため、瞬く間に市場でシェ
アを獲得しました。
　ある時、Ｋ社での指導会にＫ社のコンベヤーを使
っている会社の技術担当者が工場見学に訪れました。
私も工場長とそのお客様と一緒に現場を見て歩いて
いました。するとその方が生産現場でよく聞こえる
大きな声で「お宅のコンベヤーは本当に性能が良く、
現場の評判も抜群です。これまで使っていた外国製
のコンベヤーはしばしば故障するので困っていまし
たが、皆さんのコンベヤーは丈夫で故障しないので、
とてもありがたいです。ただ一点だけ課題があるよ
うに思います。それは少し重量が重い感じがするの
です。もし、もう少し軽くなれば、動きもスムーズ
になり、さらに電力を節約できると思うのですが、
いかがでしょうか？　ご検討いただけませんか？」
というお話でした。
　その時、素晴らしいことが起きました。たまたま、
横で仕事をしながら話を聞いていた金網の構成部品
の作業担当者が、お客様のご要望を実現してしまっ
たのです。

　彼はその場でお客様が求めるコンベヤーの姿をイ
メージして、材料は真ん中に載るのだから、コンベ
ヤーの中央は非常に密であっても両端の部分を粗く
すれば軽くなると考え、その形状の部品をその場で
つくってくださったのです。そして、それを工場長
のところに持っていって、「こんな形の部品でつくる
コンベヤーはいかがでしょうか？」と言いました。
　材料が載る中央の部分はこれまでと同じ密度の高
い形状で、端の部分は密度が粗い構造のコンベヤー
になっている、まさに一休さんの「このはしわたる
べからず（「この橋を渡るな」の意味）」の原理です。
いろいろな用途に応じた網の製造にひたすら向き合
った製造者のトンチのきいたアイデア商品誕生の瞬
間でした。
　お客様は目の前に突然現れた現物をひと目見て、
商品のイメージが湧きました。その場で「そうです
私たちが欲しいのはこういうコンベヤーです！」と
おっしゃいました。
　その後、この提案はすぐに製品化プロジェクトと
して立ち上がり商品化されました。まずはその会社
に納められたのはもちろんですが、その後、軽量で
動きがよく、かつ省エネ機能を持ったコンベヤーと
して、ヒット商品になりました。
　「網の上にも３年」。じっくりと本物の技術を磨い
てきた人たちの成果です。これからはさらにお客様
のご要望をモノづくりの現場で聞いて、それを形に
して製品を作り上げるといったことが求められるで
しょう。

改善っておもしろい！

株式会社柿内幸夫技術士事務所　所長　柿内幸夫

第８８ 上上ににももも３年年第第 上上 もももも 年年年第第８ 上上上ににににももも３年年年第第第第第第第第第第８８第８第 上上上上上上上上に上に上にに第第第第第第第第第第第第第８８８８８８８８８８回８８８回回８８８回回８８回回回回回回回８８回８回回回回８回回回回回８回回回８回回回回８回回８回回回回回回８回回回回回回回回回回回回回回回回回回回回 網網回 網網回回回回回回 網網回 網網回回回回回 網網網回 網の回回 網回 網網網の上の上上上上上上網網の網網の網網網網ののの上上上上上の上上網網の網網網の網網網ののの上上上上上上上上上のの回 網のの回回 網網回 網網網網のの上上上上の網網の網網網の網網のののの上上上上上上上上上上上上のの網のの回回 網のの回 網網網のののの上上上ののの網の回 網網のの回 網網網網網ののの上上上のの網の回　網網の網網網ののの上上上上上の網網の網網網の網網網のの上上上上上上上上上の網網網網の網網の網網網網網網のの上上上上上上網網の網網の網網網網網ののの上上上上８回　網の８回　網の上８回　網の上８回　網の上８回　網の上８回　網の上８回　網の上８回　網の上８回　網の上８回　網の上８回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上回　網の上網の上網の上網の上網の網第８回　網の上にも３年

ト
ン
チ
の
き
い
た

ア
イ
デ
ア
商
品
を

つ
く
ろ
う
と
し
て
い
る

ら
し
い



広告

0 4 8 5 2 6 1 1 1 1

15アクセス埼玉 2024.11　サーキュラーエコノミー便り

サーキュラーエコノミー便り

　サーキュラーエコノミー推進センター埼玉のコ
ーディネーターの梅澤尚

なお

稔
とし

です。今月はサーキュ
ラーエコノミー（ＣＥ）の国の動向と、企業の取
り組み事例について、ご紹介します。
■循環経済の閣僚会議が開催されました
　去る７月30日、第１回循環経済に関する閣僚会
議が開催されました。会議では関係省庁の環境省、
経済産業省、国土交通省、農林水産省、消費者庁
から報告があり、循環型社会形成推進基本計画
(案)等について、討議されました。岸田総理（当時）
から社会課題の解決と経済成長の両立に欠かせず、
国家戦略に位置付けて取り組みを強化していきた
い意向を示し、新たな政策パッケージの年内策定
を指示されました。国家戦略の一つとして今後、
ＣＥ推進は全国で加速していくと考えます。
■社会課題の解決と経済の両立
　社会課題の解決と経済成長の両立がＣＥの重要
な要素となります。社会課題を解決しても経済と
して成立しない場合、残念ながらその取り組みは
ＣＥとはいえません。例えば廃棄されるものを回
収し、人手によって素材ごとに選別、再生処理を
する事業者に素材別に販売する場合、回収コスト、
選別コスト、販売コストの合算が素材の販売価格
を上回らないとＣＥとしては成立しません。
■発想の転換が重要
　県外企業ですが、生鮮野菜のカット工場の例を
ご紹介します。サーキュラーエコノミー推進研究
会メンバーのＮＴＴ東日本のグループ会社である
ビオストック社が提供するメタン発酵バイオガス
プラントを工場敷地内に設置・利用することで、

食品残
ざ ん さ

渣を敷地内で廃棄物処理を行い、廃棄物の
処理費削減と輸送に伴うＣＯ₂削減、また発生し
たバイオガスはボイラーの熱源として利用してい
ます。オンサイトで食品残渣を再生可能エネルギ
ーに変えることで脱炭素・資源循環ができている
好例です。https://www.biostock.co.jp/container_type

■県内での取り組み事例循環は地域振興の手段
　エコアラポット（写真）をご存じでしょうか。
クリエイトラボ（朝霞市）が手掛けるバイオマス
プラスチック製鉢です。この製品は埼玉県こども
動物自然公園のコアラが食べ終えたユーカリの枝
葉を回収、再利用してつくられています。コアラ
の顔をした鉢にマジックで色を塗って楽しむこと
もできます。単に捨てられていたものをバイオプ
ラスチックにアップサイ
クル、かつコアラの顔を
デザインすることでコア
ラに関心ある方に支持さ
れています。
■連携が不可欠　
　ＣＥを推進していくには、企業間連携が不可欠
です。今回の事例も複数の事業者のアイデアや技
術を用いて事業化されています。サーキュラーエ
コノミー推進センター埼玉では、課題やニーズを
お持ちの企業とソリューション提案企業とのマッ
チングを積極的に展開し、事業者同士がWin-Win
につながる事業化を支援しています。まずは、当
センターまでお気軽にご連絡ください。
問合せ先　サーキュラーエコノミー推進センター埼玉
　　　　　ＴＥＬ　０４８－７１１－９９０６

サーキュラーエコノミー： やれることは今すぐにでも始めませんか
https://www.saitama-j.or.jp/junkan
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アクセス埼玉 2024.11　企業と法律Q&A

ＡＡＡＡ

弁護士　権田陸奥雄　弁護士　権田陸奥雄　

下請法違反の実例下請法違反の実例Q

企業　法律企業　法律のと Q&AQ&A

（株）ビッグモーターの下請法違反について、紹介してください。

　株式会社ビッグモーターの下請法違反に
対する公正取引委員会の勧告については、

マスコミで大きく報じられていましたから、多くの
人が知っていることと思いますが、今回改めて紹介
します。この勧告は、令和６年３月15日に行われ、
ビッグモーターと同社子会社の株式会社ビーエムハ
ナテンに対するものです。ビッグモーターは、中古
自動車販売の大手です。
⒈ 　ビッグモーターに対する勧告は、買いたたき
（下請法第４条第１項第５号）に該当するもので
す。ビッグモーターは、令和３年12月頃「借入金
利、陸送費など事業活動に必要なあらゆる経費は、
しつこいぐらいに値切る」との方針の下に、下請
事業者１名に対し、コーティング加工の発注単価
の引き下げを要請し、従来価格から27.2％の引き
下げた単価を設定した。

⒉ 　次の勧告は、購入・利用強制の禁止（下請法第
４条第１項第６号）に該当するものです。ビッグ
モーターは、令和３年12月頃から令和５年４月頃
までの間、「取引先には自動車の購入および車検
の紹介をお願いする」との方針の下に、①下事業
者１名に対し、当該事業者が車両のクリーニング
作業中に車内に水をかけたとして、当該車両の購
入を要請し、約100万円で購入させていた。②ビ
ッグモーターは、下請事業者１名に対し、自社で
車検を受けることを要請し、車検を受けさせてい

た。③ビッグモーターおよびビーエムハナテンは、
下請事業者８名に対し、自社が損害保険代理店を
務める保険会社の損害保険の契約の締結を要請し、
契約を締結させていた。なお、契約締結件数８名
の内訳は、ビッグモーターが５名、ビーエムハナ
テンが３名である。

⒊ 　次の勧告は、不当な経済上の利益提供要請の禁
止（下請法第４条第２項第３号）に該当するもの　
です。ビッグモーターは、遅くとも令和３年８月　　
頃から令和５年６月頃までの間、環境整備点検　
対策として、①下請事業者１名に対し、環境整備
点検前に、店舗の仕上げ小屋の床掃除・雑草の除
去・展示車両のタイヤへのワックスがけなどを無
償で行わせていた。②下請事業者１名に対し、当
該事業者の商圏にない店舗の開店協賛のための花
輪または生花の代金（15,000円）を提供させてい
た。③下請事業者１名に対し、従来は有償である
車内清掃におけるペットの毛の除去を無償で行わ
せていた。

　以上が、ビッグモーターとビーエムハナテンに対
する勧告です。この他にも未判明の違反もあるとの
ことで、ビッグモーターが、いかに下請法に違反し
ていたか、下請業者いじめをしていたかが明らかで
す。また、店舗前の公共団体が所有・管理する樹木
を切ってしまった事案も確認され、刑事事件として
罰金刑に処せられたものもあります。
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■オン×オフ併用によるＭ＆Ａの進行
　オンラインを活用するメリットの一つとして、
幅広く相手企業と出会えるチャンスが挙げられま
す。しかし、買い手先と売り手先がマッチングし
た後、経営者同士だけでＭ＆Ａを成約まで進める
ことは極めて難しく、結論から申し上げますと、
オンラインで相手先が見つかった後は専門家にお
願いするオン×オフ併用による進行が手堅い選
択といえます。専門家は税理士や金融機関にご相
談すれば、Ｍ＆Ａ専門会社をご紹介いただけると
思いますが、専門家とアドバイザー契約される際
には、中小企業庁の「Ｍ＆Ａ支援機関登録事業者」
を選択することをお勧めします。
■セカンド・オピニオンの活用
　小型Ｍ＆Ａが可能な世の中になりましたが、一
方でトラブルも急増していることから、中小企業
庁はセカンド・オピニオンの活用を推奨していま
す。セカンド・オピニオンとは、アドバイザー契
約した専門家から受けた助言内容の妥当性の検証
等にあたり、他の専門家からも中立的・客観的な
意見や助言を求めることを意味しています。
　セカンド・オピニオンを求める場合には、Ｍ＆
Ａに詳しい士業等専門家や、国が設置している、
よろず支援拠点、事業承継・引継ぎ支援センター
へのご相談をお勧めします。
　埼玉県よろず支援拠点では、Ｍ＆Ａやセカンド・
オピニオンに関するご相談をお受けしております。

埼玉県よろず支援拠点
TＥＬ ０１２０－９７３－２４８（平日9:00-17:00）

　埼玉県よろず支援拠点コーディ
ネーターの草

くさふか
深仁

ひ と し
志です。今回は、

「小型Ｍ＆Ａの進め方とセカンド・
オピニオンの活用」 について、ご
説明します。

■近年のＭ＆Ａ業界の動向
　近年、中小企業においてＭ＆Ａを耳にする機会
が増えた理由の一つに、2019年12月中小企業庁が
発表した「第三者承継支援総合パッケージ」が挙
げられます。その中の目標値として、10年間で60
万者の第三者承継を目指した支援策を拡充してい
くことが掲げられており、こうした背景を受け、
多くのＭ＆Ａ専門会社が設立されてきました。
　さらに小型Ｍ＆Ａに対応すべく急増してきたオ
ンラインプラットフォームは、成約手数料のハー
ドルが低く、幅広く相手企業を探すことができ、
小規模事業者にとってもＭ＆Ａを進めることがで
きるサービスですので、急成長してきました。　
　オフライン（専門家）によるＭ＆Ａと、オンラ
インＭ＆Ａの特徴を比較してみましょう（下図）。

https://saitama-yorozu.go.jp
小型Ｍ＆Ａの進め方とセカンド・オピニオンの活用について

大型～中型 M&A
オフライン M&A 支援

（M&A 専門会社）

小型 M&A
オンライン M&A

（マッチングプラットフォーム）

M&A 候補先 △
M&A専門会社から紹介
を受けた候補先と交渉
を行う

◯
地域や業種を問わず、
幅広く相手企業を探す
ことができる

M&A の進め方 ◯ 専門家支援で M&A を
進めてもらえる △

経営者自身で進めたいが、
専門家の支援が必要とな
ることが多い

成約までの
期間 ◯ 比較的短期間で成約に

至る場合が多い △
経営者自身では進め方が
わからず時間を要するこ
とが多い。

費用 △
成功報酬以外にも費用が
発生する場合があり、費
用が高額になりやすい

◯
少額の費用で
M&A 候補先を
探すことができる
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　埼玉県から国内外で活躍する女性起業家を輩出
することを目的としたビジネスプランコンテスト
「SAITAMA Smile Womenピッチ2024」のファイナルピ
ッチを開催します。当日は、審査を通過した６名の
ファイナリストが公開プレゼンテーションによる最
終審査に臨みます。起業に興味のある方や女性起業
家を応援したい方など、皆様のご参加をお待ちして
います。参加費は無料です。
日時 11/16(土)13:30 ～ 16:15
　　 （交流会16:30 ～ 17:30）
会場 ソニックシティホール ４階国際会議室
内容 ○プレゼンテーション審査・表彰
　　 ○受賞者とご来場の皆様のための交流会

問合せ先　SAITAMA Smile Women ピッチ2024事務局
　　　　　一般社団法人HERS PROJECT
　　　　　TEL　０４８－６０６－８６１１

　今、消費者が選択に悩むほど製品・サービスが市
場にあふれています。こうした成熟市場で成果を出
すためには、マーケティング戦略が不可欠です。
　本セミナーでは、成功事例や演習を通じ、実践的
なマーケティング手法の習得を図ります。自社のマ
ーケティング戦略の策定にお役立てください。
日時 11/18(月)13:30～16:00 ZoomによるWeb配信
内容 ○成熟市場の特性と課題
　　 ○経営戦略とマーケティング
　　 ○マーケティング戦略と実現の仕組み
　　 ○セグメンテーション
　　 ○顧客の課題を知る方法　ほか
講師 (株)西村總研　代表取締役　西村 秋彦 氏
定員 50名　　費用 会員無料　一般2,100円
問合せ先　公社　研修・情報グループ
　　　　　TEL　０４８－６４７－４０８７

　埼玉県産業振興公社および東京都環境公社では、
専門のセンターを設置し企業等のサーキュラーエコ
ノミーの取り組みを支援しています。埼玉県・東京
都内で活動する企業向けにセミナー＆交流会を開催
します。サーキュラーエコノミーに関するインプッ
トと企業間ネットワークを構築できます。
　会場にはミニ相談コーナーも設置します。サーキ
ュラーエコノミーに関する相談があれば、その場で
受け付けます。ぜひ、ご参加ください。
日時 11/18(月)13:00～17:00
会場 新都心ビジネス交流プラザ　４階会議室
　　 （さいたま市中央区）
内容 ○基調講演（経済産業省資源循環経済課）
　　 ○ 事例紹介２社（伊藤忠商事株式会社、株式

会社ごみの学校）
　　 ○各センターの取り組み
　　 ○交流会（軽食あり）、パネル展示８社
定員 80名　　費用 無料
問合せ先　公社　循環経済支援グループ
　　　　　TEL　０４８－７１１－９９０６

　食料品・日用雑貨品・工芸品等の輸出に取り組む
県内企業向けのセミナーを開催しています。海外販
路開拓の準備から商談まで実践的なテーマを設定し、
受講後のフォローアップも併せて輸出の第一歩を後
押しします。参加は無料です。
日時 第４回11/7(木)、第５回12/4(水)
　　 第６回2025/1/14(火)
　　 各回14:30 ～ 16:30
会場 ソニックシティビル内会議室
定員 会場各回25名　オンライン各回50名
問合せ先　公社　取引支援グループ
　　　　　TEL　０４８－６４７－４０８６

公社
情報

公社
情報

公社
情報

【Web 配信】会員優待セミナー
成熟市場で成果を出す！
マーケティング戦略セミナー
https://www.saitama-j.or.jp/seminar/24kue

埼玉×東京
サーキュラーエコノミーセミナー
＆交流会
https://www.saitama-j.or.jp/seminar/junkan/saitama-tokyo 

海外マーケティングセミナー

https://www.saitama-j.or.jp/seminar/2024seminar

女性によるビジネスプランコンテスト
「SAITAMA Smile Women ピッチ2024」
ファイナルピッチ
https://smile-women-pitch.com

県の
情報

企業の皆様へホットな話題を提供！
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創業者紹介　埼玉で起業した　・　　・　　

　個人事業主として独立系ファイナンシャルプランナ
ー、人材派遣会社の事業部責任者など、さまざまな立
場や働き方を経験する中で、自分の信念に基づいて仕
事がしたいという思いか強くなりました。これまでの
経験と、業績を上げるために蓄積したノウハウを基に
新しい時代に適したサービスを提供できると確信し、
人材総合サービス会社を設立することを決意しました。

創業のきっかけは？

　労働者派遣、有料職業紹介、就職支援、障害者支援、
アウトソーシング、求人広告代理店、コンサルティン
グ事業を展開する人材総合サービス企業です。今年度
よりマッチングのノウハウを生かし、結婚相談所事業
を開始しました。「好きに生きるために、好きに仕事
をする」を経営理念に、人材サービスを通じて多くの
雇用機会を提供することで「関わる人の理想の生き方」
と「企業の未来」をサポートします。

事業内容は？

　９月に、久喜市内に第二オフィスを構えました。サ
ウナやＢＢＱ場、キッズスペース等を併設し、従業員
の福利厚生に力を入れています。取引企業様へ提供す
る研修施設として、また、地域の皆様にもご利用いた
だけるシェアオフィスとして、今後展開する予定です。
業績好調につき、働く仲間をさらに大募集中です。共
に学び、成長し、「好きな生き方」の実現に向けたプ
ロセスを楽しみましょう！

今後の展開・夢は？

・ノ ノ
ひと ヒト

広告

 寅二郎ワークス株式会社

アクセス埼玉 2024.11　創業者紹介

秋重 賢二 さん

秋重 賢二 （あきしげ けんじ）さん（35）

　1989年山口県生まれ。個人事業主として独立系ファイ
ナンシャルプランナーの経験を経て、人材派遣会社に勤
務する。業績を上げ１年で所長に昇格し、関東地区の再
建のため埼玉へ移り住む。５年で事業部長までの経験を
得て、その後独立し、寅二郎ワークス株式会社を設立。
創業理念をもとに新規事業も積極的に展開中。
寅二郎ワークス株式会社　https://torajiroworks.com
　久喜市久喜東1-2-2 フジタ12ビル3F
　創　業　2021年10月　　従業員数　22名
　資本金　999万円　　　ＴＥＬ　0480-26-1230
　事業内容　人材総合サービス

古民家を改装した第二オフィス（TORAJIRO VILLAGE） 第二オフィスにはサウナ、ＢＢＱ、グランピング、バスケットボールなども楽しめる施設を併設
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初代蔵元は関東では数少ない地元の埼玉県出身
　北埼玉郡種

た な だ れ

足村（現：加須市）の染め物屋の次男として生ま
れた清水富五郎が、1874 年（明治７年）に同村で既に使われ
なくなっていた酒蔵を購入して創業した。以来、清酒をつくり続
け 今年で 150 年を迎える。現在の蔵元は 5 代目の清水富也氏。
　代表銘柄は「亀

き っ こ う

甲花
は な び し

菱」。純米大吟醸・純米吟醸・純米・大吟醸・
吟醸・本醸造などの種類がある。また原料のお米は、酒米の王
者である兵庫県産山田錦のほか、幻の酒米と言われる岡山県産
雄

お

町
ま ち

、長野県産美
み や ま

山錦
にしき

、埼玉県産さけ武蔵、同じく埼玉県産
彩のかがやきの５品種を使い、同じ純米吟醸でもお米の品種の
数だけバリエーションがあり、ざっと数えても２０を超える種類
となる。
　当蔵では、清酒のほとんどを「無濾

ろ か

過中取り生原酒」で製造
しており、原料となるお米の特徴を最大限に引き出すことにこだ
わっている。濾過処理を行わないことで、お米由来のうま味や
甘みをそのまま生かせるとともに、中取り（中汲

く

み）で、雑味が
少なく、香りと味のバランスが取れた部分だけを取り出し、繊細
で豊かな味わいとなっている。

お米の特徴を最大限に引き出した生原酒
　寒の時期に低温でじっくり時間をかけて発酵させた「純米酒」
は濃厚な酒質で、お米本来の香りや、フルーティーな甘さが感
じられる。それでいて後味スッキリでキレが良い。おすすめは常
温だが、冷や燗

か ん

でも楽しめる。
　生原酒は、管理に手間がかかるため、大量生産に向かない。
そのため、当蔵のお酒を購入できるのは特約店のみとなっている。
手作りならではの丁寧に仕込んだバリエーション豊富なお酒を飲
み比べて、自分好みのお酒を見つけてみてはどうだろうか。
　30 年前、騎西町農業青年会議所（現：加須市騎西農業青年
会議所）が町おこしの一環で企画した「地元で採れたお米だけ
を使った地酒づくり」では、清水酒造が醸造工程を担っている。

「きさいの穣
みのり

」という銘柄で今でも毎年販売している。
　「日本酒は、自然の恵みである米と水に麹

こうじ

菌と酵母を働かせ
てできるもので、みそやしょうゆと同じ日本の食文化を担うもの
である。これまで築き上げた伝統の技と最新の酒造技術を融合
し豊かな自然を感じられるような日本酒ができるようこれからも
日々研

け ん さ ん

鑽を積んでいきたい」と清水社長は熱く語る。

清水酒造株式会社
加須市戸室1006　　Tel 0480-73-1311
代表者　代表取締役　清水 富也 氏
創業　1874年　　資本金　1,000万円　従業員数　4名
事業内容　清酒製造・販売
購入方法　特約店

● 読者プレゼント実施中！　
　清水酒造の「特別純米酒720ml」と「ひやおろし720ml」をセットで1名
様にプレゼントいたします。応募は、本コーナーの感想などを添えて、「企
業名、所在地、役職・氏名、電話番号、清水酒造のお酒希望」を記載の上、
so-dan@saitama-j.or.jp宛てメール、または、右の読者プレゼ
ントの専用ＱＲコードから、11月26日(火)までに、ご応募くだ
さい。当選者の発表および当選商品は、商品の発送をもって代
えさせていただきます。

● 一般社団法人埼玉県物産観光協会の紹介

　一般社団法人埼玉県物産観光協会は、日々新しく生まれ
る魅力的な県産品や生産者の思いを『SAITAMA BRAND』
として発信し、多くの皆様に知っていただきたく、「埼玉
県新商品 AWARD」を立ち上げました。埼玉県の生産者が
技術と伝統、土地の恵みを生かして開発した素晴らしい商
品をご覧ください。
https://chocotabi-saitama.jp/award
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〒367-0073　埼玉県本庄市都島570-43　
TEL.0495-24-2451   FAX.0495-21-8853

Go BlockGo BlockGo Block

DATE .　　  .

GO 
BLOCK

MADE IN JAPAN

ジッパー下
47cm
ジッパー下
47cm
ジッパー下
47cm

40cm40cm40cm

衣　類 靴 生活用品

食品と食器類には使用できません。

防カビバッグ防カビバッグ
カビの発生を遅らせる防カビフィルムを採用

アマゾン、楽天市場で販売中

カビの発生を抑制する機能性フィルムを使用した保存バッグ（10枚入）です。
40×47cmの大きめサイズで衣類や靴、生活用品などの整理収納に活躍します。

大きさ

アマゾン 楽天市場
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